
2014年3月11日 星期二

中国贸易报 CHINA TRADE NEWS

04
编辑：张莉 电话：95013812345-1207 制版：金玉

白力群：推进丝路经济带建设

重组青港国际
再启上市脚步

Business Logistics商贸物流

上期专栏介绍了中国在东盟有意投资的行业，本期我们将谈谈中国企业进军泰国的另一

渠道，就是以泰国为基地开拓东盟其他市场。不容否认，过去 10 年进入东盟市场的中国产品大

幅增加，目前已占东盟进口总值的 17%，而 10 年前仅为 8.5%，产品涵盖从原材料到直接消费品

的各类产品。越南是中国在东盟的最大出口市场，其次依次为新加坡、马来西亚、印尼和泰国。

值得关注的是，在与泰国接壤的国家如缅甸、柬埔寨和老挝，尽管中国产品早已进入，但泰国

制造产品仍受欢迎，在该地区保持着良好形象。例如从泰国的进口值占老挝进口总值超过 60%，

显示泰国作为支持周边国家生产消费的商品集散中心的地位依然稳固。此外，泰国的汽车、电子

电器等产业具备完整的生产链，已形成国际认可的生产基地。因此，中国企业已不再只是把泰国

看成与其他东盟国家类似的资源基地，而是进一步将泰国作为其进军东盟的生产基地。

开泰研究中心认为，中国在东盟有前景的 5 类产业包括：电子电器、机械、汽车及零部件、纺

织品以及化工产品。本期首先分析前两类产业。

电子电器产业

泰国是世界电子电器产品的重要生产基地，拥有完整的生产链，涵盖计算机设备及零部件

（如硬盘驱动器）、集成电路板、电器零部件以及多种家用电器。泰国的冰箱和空调生产出口在全

世界名列前茅。2013 年，泰国对东盟的电子电器产品出口值达 95 亿美元，主要出口市场依次为

马来西亚、新加坡、菲律宾和印度尼西亚。目前，泰国政府重视并支持电子电器产业的升级，尤其

鼓励高新技术和节能产品生产。中国电子电器企业可以在泰国投资生产，产品内销并出口至东

盟市场。2007 年，中国电器制造商就开始在泰国建立生产基地，生产冰箱、冷冻机、洗衣机和空

调机等，产品既内销也出口。

机械及零部件产业

农业机械是泰国极具优势的明星产品，国际领先制造商也选择泰国作为其在东盟地区的

生产中心，特别是能够提高东南亚地区小规模生产效率的中小型农业机械。泰国的另一优势

产品是工程机械，包括拖拉机、推土机、切割机、钻孔机、挖掘机和发动机等。不过，泰国生产

的部分机械是从中国进口机械零部件再组装，这就为中国企业在泰国投资生产机械与零部件

提供了商机，可供应农业和建筑业持续成长的泰国和东盟市场。2013 年，泰国对东盟出口机

械及零部件总值达 26 亿美元，印尼和马来西亚是前两大出口市场，其他重要市场还包括新加

坡、缅甸和老挝等。

开泰银行支持和协助中国企业到泰国投资，并以泰国作为进军东盟市场的投资和生产中心。

本行为包括企业在内的中国客户提供全方位的中文服务，满足赴泰投资的中国企业金融、信息等

方面需求。此外，开泰银行拥有覆盖各产业的大规模客户基础，可为中国投资企业举办商务对接

活动来进一步协助中国企业在泰国的发展，帮助中国投资企业与有实力且诚信可靠的上下游贸易

伙伴建立业务联系，在泰国的业务经营稳固持续发展，并为进入东盟经济共同体市场创造契机。

更 多 详 情 请 垂 询 泰 国 开 泰 银 行 深 圳 分 行 ，电 话 ：0755-8229-1298；电 邮 ：

kbank_sz@kasikornbank.com，中文网站：www.kasikornbank.com/china

开泰研究中心（泰国开泰银行下属机构）

开泰银行贸易融资专栏

分析2014年中国对东盟投资的潜力产业

■ 本版撰文 杨 颖 霍玉菡

连 云 港 港连 云 港 港

青岛港

编者按：“2014年要抓紧规划建设丝绸之路经济带、21世纪海上丝绸之路。”在李

克强总理的政府工作报告中，两次提到了“一带一路”的战略构想。这对于陇海兰新

经济带的主要出海港口青岛港、日照港、连云港港等来说，既是利好，也是动力。

连云港港地处中国沿海中部的海州湾西南岸、江

苏省的东北端，北倚长 6㎞的东西连岛天然屏障，南靠

巍峨的云台山，为横贯中国东西的铁路大动脉——陇

海、兰新铁路的东部终点港，是中国中西部地区最便

捷、最经济的出海口。

多年来，依托独特的区位优势,凭借海陆联运的便

捷功能等，连云港港成为中亚等内陆国家挑选便捷出海

口和过境运输通道的重要选择之一，以其对内吸引、向

外输出的双重优势在国际交通和经济布局中占据重要

地位，拥有服务丝绸之路经济带建设的优势条件。

然而，在现实中，连云港港服务丝绸之路经济带

建设也面临着陆桥优势弱化、港口功能欠缺等问题。

基于此，今年两会期间，全国人大代表、连云港港口集

团有限公司董事长白力群就提升新亚欧大陆桥东桥

头堡功能、服务丝绸之路经济带建设提出了建议。

在议案中，白力群指出，由于受哈萨克斯坦换装

能力不足、运输成本提高、2013 年我国铁路运价上调

以及连云港港至阿拉山口铁路运输路径调整等因素

影响，连云港港多年积累的过境运输市场正在逐步

流失。而港口的保税、融资、保险等贸易便利化政策

也相对欠缺，加之通关服务等方面亦存在短板，亟须

国家给予关注和支持。

针对上述问题，白力群建议，要支持过境运输，

巩固新亚欧大陆桥东桥头堡品牌。具体而言，希望

协调国家有关部委，对从连云港港经新亚欧大陆桥

通往中亚的货物给予相应税费优惠；会同上合组织

（SCO）各国建立完善、高效的陆桥协调及信息共享

机 制 等 。 同 时，要 提 升 港 口 功 能，做 强 丝 绸 之 路 经

济带建设平台。建议针对连云港港对贸易便利化的

需求和目前缺乏保税政策的现状，批准设立自由贸

易 港；对 连 云 港 港 开 发 日 韩、大 连 等 限 制 航 线 给 予

适当政策倾斜；协调海关、海事、国家质检总局等口

岸 单 位 ，进 一 步 完 善 连 云 港 口 岸 配 套 基 础 设 施 建

设，提升口岸公共信息平台功能，提高通关效率，降

低通关成本等。

此外，基于治理空气污染的紧迫性和竞争国际岸

电使用话语权的战略需要，白力群还提出了关于加

大船舶岸电建设及推广力度，切实改善港口城市空

气质量的建议。

白力群指出，在人口稠密的沿海港口城市，船舶

靠港期间使用辅机发电产生的污染物排放是影响空

气质量的重要因素，而靠港船舶使用岸电是解决这一

问题的最佳途径。

据介绍，连云港港已经下定了转型升级的决心，

并将从打造“绿色、低碳、智慧”港口，合理统筹港口资

源等方面展开。目前，由连云港港口等联合研发的岸

电技术已初具规模，但在起步阶段仍面临推广缓慢、

产业化艰难的问题，对此，白力群建议，由国家发展改

革委牵头，财政部、交通运输部、环境保护部、科学技

术部等国家部委联合研究解决以下问题：设立专项资

金或者要求港口城市使用部分治理雾霾、环境保护资

金，支持港口建设岸电供电设备设施；制定政策或者

标准，将靠港船舶的减排量计入地方政府的减排量

中，纳入地方政府的节能减排目标考核范围；制定并

发布强制要求靠泊我国港口船舶减少排放的标准、时

间表以及配套的激励政策；指引或统一用电计量法与

收费规则，明确电力部门支持、配合港口电力增容改

造与建设工程。

杜传志：以港口为核心
建设现代化多式联运体系

日 照 港日 照 港

日照港，位于黄海之滨、山东半岛南翼，1982 年开

工建设，至 2006 年港口吞吐量突破 1 亿吨，成为中国最

年轻的亿吨大港，其主要功能也从单一的煤炭输出港

发展成为多功能的综合性大港。

今年两会期间，全国人大代表、日照港董事长杜

传志提交了议案，结合港口行业特点，对降低全社会

物流成本、加快多式联运与物联网的融合发展、尽快

颁布实施《航道法》等提出了意见和建议。

在议案中，杜传志认为，依托信息技术手段，将

多式联运与物联网有机结合，是多式联运的重要发

展方向。

多式联运，是指由两种及其以上的交通工具相

互 衔 接、转 运 而 共 同 完 成 的 运 输 过 程，多 式 联 运 适

用于水路、公路、铁路和航空多种运输方式，因其巨

大 的 运 能、较 低 的 运 输 成 本、较 少 的 污 染 排 放 等 独

特优势，成为世界各国优先发展的运输方式。物联

网，是指利用射频识别、红外感应、全球定位系统等

信 息 技 术 手 段，把 物 品 与 互 联 网 连 接 起 来，以 实 现

智 能 化 识 别、定 位、跟 踪、监 控 和 管 理 的 一 种 网 络。

2012 年，中 国 物 联 网 产 业 规 模 超 过 3600 亿 元，发 展

物联网对于推动战略性新兴产业崛起、推动经济转

型升级具有战略意义。

中国于 2012 年实施了集装箱海铁联运物联网应

用示范工程等项目，以连云港-阿拉山口沿线地区、大

连-东北地区、青岛-郑州及陇海沿线地区、天津-华

北西北地区、深圳-华南西南地区、宁波-华东地区等

六条海铁联运示范通道为试点，利用自主物联网技

术，探索建立铁路、水运业务衔接联动机制，实现港

口、铁路集装箱联运全过程物流信息的无缝衔接。项

目计划于 2014 年年底建成。该项目对于完善多式联

运运输新模式，加快建设畅通、高效、安全、绿色交通

运输体系具有重要的示范带动意义。

但是，受技术标准、法制法规、信息化网络建设、

市 场 化 体 制 等 因 素 影 响，目 前，中 国 集 装 箱 多 式 联

运的规模和质量与发达国家相比还存在不小差距，

2013 年，中 国 主 要 港 口 集 装 箱 海 铁 联 运 量 为 204 万

标 箱，仅 占 全 部 集 装 箱 运 量 的 1.2%，而 发 达 国 家 这

一比重超过 20%。另外，虽然中国航运、铁路、航空、

公路等相关部门、企业已在交通运输中大量应用物

联 网 技 术，但 这 些 应 用 多 局 限 于 部 门 和 企 业 内 部，

使得跨领域经营的多式联运在与物联网融合过程中

遇到了很大困难。

针对这个问题，杜传志提出，一是应建立以射频

识别、全球定位系统、读写器、无线网组成的多式联运

物联网基础设施，实现对多式联运信息的感知与采

集，并依托 EDI、电子口岸等平台，构建综合交通信息

交换平台体系，实现各类信息在水路、铁运运输企业、

物流企业、口岸查验等单位部门间的共享与流通。二

是推进多式联运与物联网联动发展。把多式联运和

物联网进行同步规划、同步实施，建立健全相关法律

法规，提高管理和服务水平，实现不同平台间的互联

互通、信息共享、智慧应用，消除信息壁垒，实现多种

运输方式的信息共享及无缝衔接，推进多式联运物联

网发展。

重组青港国际 再启上市脚步

青 岛 港青 岛 港

据青岛媒体日前报道，青岛港国际股份有限公司

（下称“青港国际”）向香港联交所递交了企业上市申

请材料，目前正在顺利推进，预计今年上半年完成公

开上市发行工作。

记者致电青岛港外联处，其工作人员并未透露相

关信息。而据国内媒体报道，青港国际申请上市的相

关材料已经递交香港联交所。可以看到的是，面对新

一轮的港口发展热潮，申请上市成为许多港口的选

择，也将是青岛港融资的重要渠道。

其实，关于青岛港上市，一直有很多传闻。早在

上世纪 90 年代末，青岛港即准备分拆集装箱业务在国

内发行 A 股。2007 年，市场传闻青岛港将在香港上

市，但时任青岛港高层当时否认了这一消息并表示，

公司修改了上市方案，准备登陆 A 股市场。不过，2008

年金融危机的爆发使青岛港的上市计划搁置。

而在去年，随着青港国际的正式成立，青岛港迈

出了重组上市进程中最关键的一步。结合《山东半岛

蓝色经济区发展规划》和港口运营实际需要，青岛港

集团引进了全国领先的航运公司和港口运营商，共同

发起设立青岛港国际股份有限公司。

目前，青岛港拥有青岛老港区、前湾新港区、黄岛

油港区和董家口港区四大港区。据了解，2013 年，青

岛港完成货物吞吐量 4.5 亿吨，同比增长 10.6%；完成

集装箱吞吐量 1552 万标准箱，同比增长 7%，表现比较

稳定。而在青岛港确定的 2014 年工作目标中，其表

示，2014 年，将完成货物吞吐量约 4.7 万吨，同比增长

7.9%；完 成 集 装 箱 吞 吐 量 1660 万 标 准 箱，同 比 增 长

7%；实现收入 149 亿元，同比增长 10%；实现利润 38 亿

元，同比增长 15%。同时，青岛港将大力发展港口装

卸、现代物流、资本运营、邮轮经济和港航服务等“五

大板块”，加快董家口港区和老港区邮轮母港建设，加

快上市步伐。

而在这其中，青岛港“ 决战董家口”的计划无疑

蕴含着庞大的资金需求，据此前初步预计，需要 300

多 亿 元 。 据 了 解 ，该 港 区 2013 年 全 年 完 成 投 资 约

120 亿 元，建 成 9 个 泊 位，累 计 建 成 20 个 泊 位，全 年

吞吐量预计达到 7000 万吨。因此，上市融资已成为

其发展的大势所趋。

此外，青岛市对青岛港的上市也尤为重视。去年

12 月，青岛市市北区与青岛港正式签署发展战略合作

协议。青岛港将通过重组上市向资本市场迈进，市北

区将为企业上市做好服务。业内人士指出，虽然现在

对于何时、何处上市，青岛港还讳莫如深，但目前来

看，各项准备都在有序进行，而不论是从融资还是从

提升港口竞争力方面考虑，拥有 122 年历史的青岛港，

无疑也渴望登上二级资本市场的大舞台。


